

La comunidad ATAPO QUICHALAN

Por: Marcelino Pita, Coordinador; Alfredo Ati, Técnico, DFC CHIMBORAZO

Es una comunidad ubicada en la parroquia Palmira, cantón Guamote, en la provincia de Chimborazo- Ecuador, a unos 85 Km al sur de la ciudad de Riobamba. El rango de altitud s.n.m. va desde 1400 a 1900 m.

La parte alta del páramo está siendo utilizada para el pastoreo de borregos y ganado, la parte media ha sido plantada en 1986 con pinos (*Pinus radiata*) en una superficie de 74 ha , a unos 3550 m.s.n.m. y la parte baja del páramo ha sido sersenada por la ampliación de la frontera agrícola. Las quemadas del pajonal han sido permanentes y sin control en las épocas de verano, con la finalidad de obtener brotes tiernos para los animales y en ocasiones por casería de conejos o por diversión de los niños.

A raíz del ingreso del proyecto Desarrollo Forestal Comunal (1997) a colaborar con la comuna, se está realizando el manejo del bosque de pino, para mejorar la cobertura del suelo, la calidad de la madera, producir pasto natural (sistema silvopastoril), leña, del producto del raleo madera para palets y hongos comestibles (*Boletus luteus*).

Por la irregularidad topográfica en las áreas de cultivo y con la finalidad de reducir la presión al páramo, la comunidad está conservando el suelo contra la erosión con terrazas de formación lenta con pasto milín (*Phalaris tuberosa*) y complementa la protección con árboles y arbustos de especies nativas producidas en su propio vivero.

Con el apoyo coordinado del Proyecto Páramo (desde 1999), mujeres y hombres de la comunidad participan de una investigación sobre impactos de las prácticas tradicionales en el páramo: como la quema, corte de paja, sobrepastoreo; la motivación ha permitido evitar las quemadas, lo cual además de los consabidos beneficios está permitiendo el desarrollo de la regeneración natural de quishuar (*Buddleja incana*) y piquil (*Ginoxis spp.*). Como parte del manejo se consiguió el apoyo del Ministerio del Ambiente, un hato de 11 llamas para reducir el impacto del pastoreo. Cabe señalar que el páramo da origen a varias vertientes de agua que alimentan canales para riego y tuberías para uso doméstico y de animales.

Esta experiencia está siendo sistematizada para facilitar la elaboración de un plan de manejo de páramos y compartir con otras comunidades, instituciones y técnicos.

Gracias por la oportunidad de compartir esta experiencia y ojalá en otra ocasión podamos informar de otras experiencias interesantes relacionadas con el páramo y ojalá tengamos la visita de instituciones, comunidades o personas interesadas en este apasionante tema.